
 
 

MINUTA  
1ra Reunión de la Mesa Temática del sector 

Igualdad de Oportunidades -IG.OP.- 
 

 CESM 2024-2028 
 

24 de enero de 2025 
 

 

Artículo I. Del día, lugar y hora de la reunión 

Fue celebrada el 24 de enero 2025, la primera -1RA- reunión de la mesa temática de igualdad 
de oportunidades -IG.OP.-, del Consejo Económico y Social Municipal del Distrito Nacional 2024-
2028, y primera del año en curso. 

La reunión tuvo lugar en formato virtual usando la plataforma TEAMS, e inició a las 10:00 de la 
mañana, hora de la República Dominicana.  

 

Artículo II. De los asistentes 

Asistieron en representación de colectivos e instituciones que trabajan con personas con 
discapacidad: Francina Hungría, José Beltrán y Camila Payano de la Fundación Francina -
representantes del sector ante el CESM-; Mónika Despradel de Nido para Ángeles: Cristina 
Francisco del Círculo de Mujeres con Discapacidad -CIMUDIS-; María Luisa Labernia, 
Directora General de la Asociación Dominicana de Rehabilitación; Elaine Ortega de la 
Asociación Dominicana de Síndrome de Down -ADOSID-; Salma Suero de la Asociación Pro-
Educación del Sordo -APES-; Juana González del Instituto de Ayuda al Sordo Santa Rosa de 
Lima; Mélida Mock de la Fundación Manos Unidas por el Autismo; Ángel Espinal de la 
Federación Nacional de Discapacidad Dominicana -FENADID- y Lucia Luzón del Patronato 
Nacional de Ciegos.  

Por los órganos rectores del nivel nacional, Ana Luisa Martin del Consejo Nacional para la 
Discapacidad -CONADIS- y Natalia Gómez y Cecilia Muñoz del Consejo Nacional para las 
Personas Envejecientes -CONAPE-. 

Adicionalmente, funcionarios de la Alcaldía DN: Sina Del Rosario C. Secretaria Técnica; Alexia 
Infante Directora de Planificación y Desarrollo Institucional; Ferlannys Cuevas, del 
departamento de inclusión ADN, Sheila Mejía y Omayra Álvarez de Gestión de Calidad y como 
apoyos técnicos Henry García y Josefina Vásquez, ambos de la Secretaría Técnica. 

 

Artículo III: De la Agenda del día 

La agenda programada del día tras la bienvenida e Introducción consistió en: (1) Dialogar sobre 

la mesa temática IG.OP. en el accionar del CESM 2024-2028.  (2) Presentación de oportunidades 

en curso desde el ADN; (3) Presentación de los proyectos prioritarios de inversión para la gestión 

2024-2028 ADN ya presentados al CESM; (4) Propuestas del sector. (5) Calendarización de 

próxima sesión.  

 



 
 

Artículo IV: Resumen  

Después de imprevistos tecnológicos se dio inicio formal a la reunión con los presentes; siendo 

una mesa temática, no requirió quorum de los convocados para sesionar. 

 

 

1. Se dio la bienvenida a los participantes. 
 

2. La secretaria técnica de la Alcaldía DN explicó el accionar de la mesa temática IG.OP. en el 
marco del CESM 2024-2028 y los compromisos del representante del sector ante el CESM -
la Fundación Francina- incluyendo la retroalimentación de las sesiones y acuerdos a los 
miembros del sector, la coordinación junto a la Alcaldía de la agenda para cada reunión al 
menos cada cuatrimestre y la preparación de un informe anual del sector. 

 

3. La Alcaldía DN compartió las oportunidades en curso en el accionar del gobierno local 
vinculadas al sector IG.OP.: proyecto ADN-APAP de intersecciones accesibles; la propuesta 
de proyecto para fondos concursables remitida al Global Dissability Fund via la ASFL United 
Cities and Local Governments -UCLG- y la próxima Cumbre Mundial Discapacidad en abril. 

 

4. La Alcaldía DN presentó los proyectos prioritarios de inversión de la gestión 2024-2028, que 
fueron presentados al CESM el mes de noviembre. Los participantes hicieron preguntas 
sobre algunos. 

 

5. La Secretaría Técnica de la Alcaldía DN, solicitó a los participantes compartir propuestas que 
las instituciones representadas del sector IG.OP. consideren importantes para la ciudad de 
Santo Domingo y que puedan impulsarse con la Alcaldía DN en el marco del CESM. Las 
propuestas fueron diversas: 

 

1. Mejorar la accesibilidad en los entornos de las fundaciones que trabajan con personas con 
discapacidad representadas, existiendo oportunidades de mejora en la calidad de las rampas, 
la señalética horizontal y vertical y los controles de tránsito -semáforos para peatones y 
vehículos-. 

2. Nido para Ángeles solicitó que se anuncien públicamente las rutas de autobuses inclusivos 
y los parques con juegos inclusivos existentes, para que las familias conozcan estas 
opciones, pudiendo incluirse otros recursos culturales y turísticos fuera de la ciudad capital. 

3. Nido para Ángeles propuso campañas de información ciudadana y de sensibilización a la 
ciudadanía sobre la realidad de la discapacidad (más allá de inaugurar rutas y parques). 

4. CONAPE / corroboro la importancia de una campaña de sensibilización y la importancia 
de promover las rutas accesibles de transporte y circulación. 

5. CONAPE / valoro compartir los aprendizajes de experiencias previas y destacó la 
importancia de los proyectos de mejora del alumbrado público. 

5. CONADIS / propuso realizar informes de accesibilidad en los proyectos de la Alcaldía 
DN para hacer inspecciones y recomendaciones a partir de mejores prácticas para lo 
que solicitaron enlaces con las direcciones responsables de infraestructuras urbanas y 
parques. 



 
 

 

6. Fundación Francina propuso que los proyectos de electromovilidad incluyan sonidos para 
alertar a las personas no videntes ya que los vehículos eléctricos son muy silenciosos. 
Pregunto si se ha dimensionado el déficit de parqueos en la Ciudad Colonial de SD -CCSD-, 
y cuales esfuerzos de hacen para evitar la ocupación de las aceras, trabajar guías de 
accesibilidad de la ciudad de SD con las de Madrid como ejemplo, usar tecnología con puntos 
de navegación aprovechando instalaciones en la CCSD y que ofrezca información. 

7. ADOSID propuso mejorar la señalización de las sedes de las fundaciones e 
instituciones para mejorar la experiencia de llegada y accesibilidad, resaltando el 
sector Gazcue. 

 8. Un participante pondero la necesidad de facilitar la accesibilidad desde la CCSD al 
Malecón SD.  Respaldó la observación del CONADIS sobre la difusión de los espacios 
públicos accesibles existentes en la ciudad. 

 

6. Se ponderaron fechas para la próxima reunión, habiéndose consensuado el mes de marzo.  
 

 

Artículo V: De los Acuerdos 

 

Como resultado de la reunión y los temas conversados, los participantes acordaron: 

 

1RO) La Alcaldía DN preparará una minuta para circular entre los participantes. 

2DO) La Alcaldía DN solicitó a los participantes remitir las direcciones físicas de sus sedes, para 

compartirlas con las áreas de infraestructura urbana y tránsito y movilidad, para ponderar 

posibles mejoras en sus entornos. 

3RO) La Alcaldía DN ponderará la inclusión de propuestas de interés del sector en el PMD. 

4TO) Se acordó como fecha de la próxima reunión: viernes 14 de marzo, mismo horario en 

formato virtual. 
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